



Libros**Sí o No***Qué Puede Pasar... ¿Habrá Democracia en Chile?*

HERMOGENES PÉREZ DE ARCE 1236 - 6639

Editorial Zig - Zag, 1988

Frente a la incertidumbre que en el grueso de los chilenos provoca el próximo plebiscito, el libro "Sí o No", de Hermógenes Pérez de Arce, viene a ser una importante contribución a la información que todo ciudadano requiere para tomar la decisión correcta.

Lejos de las visiones cargadas de ideología o de color político que proliferan en los distintos sectores y que parecen tomar mayor cuerpo en la medida en que los plazos se van agotando, "Sí o No" refleja un estudio informado y sereno de la cuestión. Con un estilo ágil y ameno, Pérez de Arce va despejando las numerosas incógnitas que la aplicación práctica de las normas constitucionales -previstas para el término del período de transición- presentan al chileno medio. En la segunda parte del libro analiza los problemas de la democracia en la sociedad actual, a partir de razonamientos de fondo. Lejos de los esquemas rígidos de algunos tratados de teoría política, el autor examina los principios claves que rigen la organización política de las sociedades modernas. Se trata de presupuestos que toda persona debiera considerar antes de adoptar una posición política, pero que desgraciadamente -por falta de una difusión más amplia y también por superficialidad- hoy son conocidos sólo en los ambientes más ilustrados.

El autor reconoce en la Constitución de 1980 una norma válida -no sólo en los hechos- aprobada por la mayoría de los ciudadanos y que cuenta con el respaldo adecuado para ser cumplida, más aún si se considera el compromiso de las Fuerzas Armadas en la defensa de la institucionalidad. Y partiendo de la base del cumplimiento cabal de la Constitución, Pérez de Arce se refiere a la ya evidente realidad del plebiscito. En este sentido advierte sobre la existencia de una serie de instrumentos que actualmente hacen imposible un fraude determinante en los resultados. Tal es el caso de las encuestas, tan en boga en estos días, que permitirían ditar razonablemente de un resultado en el plebiscito excesivamente dispares a los obtenidos en las primeras.

Asimismo, menciona "la existencia de registros electorales susceptibles de ser previamente examinados y chequeados" y "la publicidad de los escrutinios y su transmisión permenorizada y espontánea por múltiples medios", además de "la existencia de un Tribunal Calificador de Elecciones" y "una previsible y celosa 'vigilancia' internacional". Más adelante, el autor hará detenidamente las principales variables que entrarán en juego en el resultado del plebiscito.

Al referirse al régimen de gobierno posterior a 1989, Pérez de Arce recuerda algo que a menudo es olvidado por la opinión pública: "El sistema de gobierno que la Constitución prevé a partir del 11 de marzo de 1990 será sustancialmente diferente del actual y tendrá las características propias de un régimen plenamente democrático". Esto es, sea quien sea el presidente electo, gobernaría con una aprobación cabal de todo el articulado permanente de la Constitución y desaparecerá el conjunto de atribuciones de las que extraordinariamente ésta dotó al presidente para el período de transición, al mismo tiempo que el Congreso reemplazará en la función legislativa a la Junta de Gobierno, por nombrar sólo algunos de los cambios que se deberán operar.

Particularmente interesante resulta el análisis de la posibilidad del triunfo del "No". Según Pérez de Arce una eventual "noche del No" no debería ser tan distinta a otra cualquiera, pero, eso sí, se podrían esperar algunos desórdenes como en las movilizaciones por los que ya se ha pasado. Toda vez que se han previsto los posos institucionales pertinentes y que existe una autoridad firme dispuesta a imponer el respeto de la legalidad, los trastornos no deberían ser mayores y, en este mismo sentido, "lo probable es que los líderes opositores sean quienes más cuidados desplieguen para evitar que 'esa noche', de triunfar el 'no', haya caos o desórdenes, puesto que los mismos podrían conducir a un estado de emergencia nacional y a la suspensión de una elección presidencial y parlamentaria en la cual las posibilidades de la oposición serían óptimas".

Sí o No qué puede pasar -- habrá democracia en Chile?
[artículo] Jorge Wahl Silva.

AUTORÍA

Wahl Silva, Jorge Adolfo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Sí o No qué puede pasar -- habrá democracia en Chile? [artículo] Jorge Wahl Silva. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)